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Введение  

 
Можно ли представить современное общество без образования? 

Конечно, нет, ответите Вы.  Что в нашей жизни оставляет глубокий след, 

навевая грусть и теплоту одновременно? Ни у кого нет сомнений  в важности 

и той роли, которую играет школа в жизни каждого человека. 

 Исходя из чувств глубокой преданности, ответственности и 

благодарности перед нашей школой, наше творческое объединение «Логос» 

решило осветить историю образования в нашем селе- Васильевка. 

Основными историческими источниками могли стать данные 

Самарского областного архива и воспоминания тех кто когда- то обучался 

или работал в школе.  В связи с этим не избежать в описании субъективизма, 

личностного отношения ко многим событиям. Наша история образования, 

конечно, не претендует на всеобъемлемость и полное раскрытие вопроса. 

 Большую помощь в создании этого труда оказали старейшие учителя: 

Девяткина Клавдия Алексеевна, Петракова Юлия Ивановна, Землянская 

Любовь Николаевна, за что т\о «Логос» выражает им искреннюю 

благодарность. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



1.1. Истоки (по архивным материалам) 

 

 
По данным Самарского архива село Васильевка возникло в середине 

XIX века. Достоверно известно, что  в 1887 году  существовал церковный 

приход, при котором была организована начальная школа. Обучали чтению, 

письму, арифметике священнослужители. В 1913 г. в такой школе получали 

образование 68 мальчиков и 38 девочек. Обучение проводил  местный 

священнослужитель Александр Оркотов. По всеобщей переписи
1
 наше село 

насчитывало 142 хозяйства и население 477 женщин и 493 мужчины. 

Старостой села с 1904 г. выбирали Николая Григорьевича Михалина.  В 

сентябре 1913 г. прибыли в село первые светские преподаватели: Яштылова 

Ольга Ивановна и Жадовский Василий Иванович (оклад 240 рублей в год).  

Председателем Попечительского совета состоял крестьянин Василий 

Максимович Блохин. В сельской библиотеке имелась литература для 

публичного чтения из 39 названий.
2
 

Здание самой первой библиотеки находилось недалеко от современной, 

на месте общежития. Состояла она из одной комнаты. Преподаватели 

пользовались у сельчан большим авторитетом, считались «необычными» 

людьми, вызывали благоговейный трепет (по воспоминаниям Евстроповой 

К.Н.). 

Никого из потомков тех первых преподавателей в селе сейчас не 

осталось. Что произошло с ними установить так и не удалось. 
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 Самарский областной архив 

2
 «Самарская газета» 1998 г. 



2.1.          Семилетняя школа 

 
В 20- х годах XX века школа стала семилетней. Она располагалась 

напротив современного здания, через шоссе. Здание было деревянным и 

делилось на три классные комнаты. Так как все ученики не вмещались в 

сетку занятий, 1и 2 классы занимались в соседних домах ( в кухне одного и 

гостиной другого). Несмотря на многочисленные трудности, ученики 

тянулись к знаниям. 

В каждой классной комнате было два небольших окна, вся мебель 

состояла из скамеек и столов. В комнатах стояли печи, которые топились 

кизяками. Это была обязанность уборщицы. Для того, чтобы школа к началу 

занятий была теплой, ей приходилось вставать и приходить на работу в 3 

часа ночи. 

 Среди учеников были популярны «читки»- чтение вслух 

разнообразных по содержанию книг. Это нам удалось узнать из 

воспоминаний Клавдии Алексеевны Девяткиной и учеников того времени. 

Клавдия Алексеевна- уникальный человек. До нала войны ей удалось 

закончить два курса педагогического училища. В 1941 г. ее вместе с другими 

женщинами нашей округи отправили на строительство оборонительных 

сооружений под Москвой. Приходилось нелегко, но всеобщим желанием 

было во чтобы- то не стало удержать Москву. Так прошло 2 месяца. Из 

Москвы добирались своим ходом, чаще пешком. Ночевали в незнакомых 

деревушках, но везде люди оказывали помощь, кормили, чем могли. Около г. 

Сызрань их подобрал военный поезд, так как машинист узнал в них 

«землячек». Вернувшись в село, Клавдию упросили стать трактористкой. 

Больше всех беспокоилась мама- два брата  Клавдии Алексеевны уже к тому 

времени погибли. Необразованная деревенская женщина беспокоилась за 

свою дочь, и когда из училища пришла телеграмма  с требованием вернуться, 

сомнений не было. 

После войны силами сельчан построили новой здание. В нем уже были 

учительская, 4 кабинета и кубовая с общим котлом для отопления. 

Заготовка дров была заботой учеников старших классов. За эту работу 

ставили отметки по предмету- трудовое обучение. Занятия начинались в 8-00, 

уроки длились по 45 минут, а перемены по 10-15 минут. Так как 

общешкольного питания не было, завтрак каждый приносил сам. Хотя в 

школе своих музыкальных инструментов не было, многие активно 

принимали участие в художественной самодеятельности. 

Рядом со школой жил директор- Якушев Иван Иванович, который слыл 

строгим педагогом. Учительская зарплата в военную пору составляла 52 

рубля, к концу 50-х г.г- 75 рублей. 

 

 

 



2.2.       60- 70- е г.г. 
В сентябре 1959 прошел слух, что мимо нашего села на поезде в 

Москву будет проезжать  Никита Сергеевич Хрущев. Нужно сказать, что 

Н.С.Хрущев еще в 1958 г. написал записку «Об укреплении связи школы с 

жизнью», в которой предлагалось увеличить срок обучения в средней школе 

до 11 лет, а с 9 класса учащиеся два дня в неделю должны были осваивать 

производственные специальности. 

Ученики начальных классов, одетые в парадную форму выстроились 

около вокзала станции Майтуга. В руках они держали снопы пшеницы и 

кукурузы, перевязанные красными лентами. Ждали долго, поезд лишь 

притормозил, и проводник, сложив руки к щеке, показал, что Хрущев спит. 

Разочарование  было всеобщим. 

В школе проводилось много традиционных мероприятий, праздников. 

Очень торжественно отмечали день рождения В.И.Ленина- 22 апреля. Этому 

празднику предшествовали ленинские недели, завершавшиеся отчетом 

каждого ученика о личных успехах. После торжественного приема юные 

пионеры сажали деревца в память об этом событии. 

Всех учеников школа опять не вмещала, поэтому с 1963 г. при 

директоре Попове Борисе Алексеевиче силами учеников начинается 

строительство нового здания. Приходилось экономить на ремонте старой 

школы, и в связи с этим обстоятельством у Бориса Алексеевич были 

неприятности с руководством. Стройка шла после занятий, ученики таскали 

кирпичи, мешали раствор, трудились, как могли. 

В этом здании было уже 10 кабинетов, тем не менее начальные классы 

продолжали заниматься в здании старой школы до 1972 г. Затем здесь 

разместилось общежитие. 

Коллектив учителей состоял из 12 педагогов, многие из которых были 

приезжие (например, учителя русского языка- из г. Новокуйбышевска). 

Школу посещали дети из других сел (Красноселки, Заречное). Долгое 

время директором этой школы был Землянский Георгий Алексеевич, а 

завучем- Петракова Юлия Ивановна. 

В 1974 г. восьмилетняя школа была реорганизована в среднюю. 

Зарплата учителей была по- прежнему невысока- 75-85 рублей, «потолок»- 

120 рублей (у старейших педагогов). Сельчане уважительно относились к 

труду педагогов. Председатель колхоза имени Ильича Вельмесов Юрий 

Матвеевич выписывал для них мясо, молоко. 

Учащиеся часто совершали поездки в другие города: Ульяновск, 

Куйбышев, ходили всей школой в кинотеатр. Во внеурочное время работала 

группа продленного дня (40 человек). Сильными считались пионерская и 

комсомольская организация школы. Дружно собирали металлолом, 

макулатуру. 

С 1970 по 1974-1976 г.г образование в нашей школе получили свыше 

320 человек. 



Село росло и ширилось, жителей становилось больше, стало много 

приезжих. Школа уже не вмещала такое количество учеников. На уровне 

области было принято решение о строительстве современного здания. 

Строительство шло около двух лет. Все принимали посильное участие: и 

ученик, и педагоги, и сельчане. Понимали, что школа- центр культурной 

жизни села, ее надежда и опора. Этой задаче посвящали все свободное время, 

каникулы, отпуска. Скоро намечалось торжественное открытие… 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

2.3     Средняя школа 
 

Новое здание было построено по современному проекту. 16 

просторных кабинетов, спортзал, мастерские, огромная библиотека, 

столовая, учительская- не могли не радовать сельчан. Традиционно учились в 

с. Васильевка и жители с.Красноселки и Заречное. Тем более, что новая 

школа могла вместить 320 человек. 

Рядом со школой был разбит пришкольный участок, высажены 

деревья. Долгое время при нашей школе в старом здании работал интернат 

для приезжих учеников (с.Елховка, Кряж). В начале XXI  века там 

располагались библиотека, медицинский пункт, общежитие. В 2011 г. здание 

было окончательно разрушено. 

Директором новой школы стал Виссаров Александр Яковлевич. 1977-

1978 г.г. обязанности директора были возложены на Петракову Юлию 

Ивановну, в 1978-1979 г.г.- Глотова Виктора Федоровича. С 1979 г. по 1999 г. 

директором была Таисия Михайловна Куваева. 

Старейшими педагогами школы являются: Землянская Любовь 

Николаевна, Кривошеева Татьяна Филипповна, Куваева Таисия Михайловна, 

Пимушкина Валентина Федоровна, Петраков Александр Павлович. 

Учительский состав насчитывал 18 человек. 

В 1999 г. Куваева Т.М., отдавшая много сил на благо нашей школы, 

ушла с поста директора. Ее сменила Устинова Любовь Петровна. 

Энергичная, хозяйственная она олицетворяла надежду нашей школы на 

новые времена. В 2001 г. директором школы стала Кривошеева татьяна 

Филипповна, которая надежно руководила учреждением до 2010 г. 

С момента введения среднего образования по 1999 г. Васильевская 

школа выпустила в жизнь 294 человека- они получили аттестат о среднем 

образовании. Среди них трое окончили школу с серебряной медалью, с 

золотой- Филатова Анжелика. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

2.4.     Основная школа 

 
В 2004 г. была проведена реорганизация школы и она стала основной.  

В 2010 г. директором  Васильевской школы стала ее выпускница - 

Голованова Любовь Николаевна. С первого класса имела мечту- стать 

учителем. В 1988 г., окончив среднюю школу, поступила в Самарский 

государственный педагогический институт имени В.В. Куйбышева на 

физико- математический факультет. Училась также хорошо, как и в школе. В 

21 год закончила институт. Уже через два месяца начала работать в 

Васильевской средней школе. Так осуществилась её детская мечта. 

Любовь Николаевна работает в нашей школе учителем математики и с 

2001 г. заместителем директора по учебно - воспитательной работе, с 2010 г.- 

директорм. Она любит свою работу и детей, которых учит. Дети ей отвечают 

взаимной любовью и уважением. 

    Уже много сил, душевных и физических отдано школе. Но этого 

педагога отличают высокий уровень профессионализма, готовность прийти 

на помощь, требовательность к себе и другим. 

     Важное место в жизни Любови Николаевны занимает общественная 

работа. Она является депутатом Собрания представителей Безенчукского 

района. Активно принимает участие в работе общественных структур с. 

Васильевка. 

Прошло уже более 10 лет с той поры, но наша школа- по-прежнему 

один из важнейших центров сельской жизни, уважаемое учреждение в 

районе. 

«...За более чем вековую историю нашей школы, в ней работало много 

разных учителей. Всех их объединяла огромная любовь к нашему селу, 

своей работе. И сейчас наши учителя - мастера своего дела. Мудрые 

наставники, грамотные педагоги. Они никогда не поступают против 

справедливости, терпеливо относятся к нашим слабостям. Мы не забудем 

Ваши старания!» 

 из сочинения   Мирзоян Анны - выпускницы 2011г. 


